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as guerras mundiales no s va n poniendo en ot~p

L plano. El progreso de n uestra América"se a~e~«;i~,
cuando la primera guerra y segura ment e más cuana~

la segunda . Las comunicaciones han variado. se han perfeccio
nado, El caso de la ermita cienti fica ya no es frecuente,

-Siempre me ha preocupado, y ahora más que antes. la ne
cesidad de correlacionar el progreso de las ciencias sociales y
económicas, con el de las ciencias matemáticas y fisicas; y desa
rrollar la idea de <¡ue la fun ción de l hombre de ciencia es des
cubrir la verdad y lJue las cosas han llegado a un extremo ·
penoso- al no poder comunicarse los hombres de ciencia en

, 1
distintos países, por<¡ut' a lKílll 1);I(s ha intentado construir su
poderlo sobre la r ie-neia . ,

De mi co nversaci ón ("()II el doctor Manuel Sandoval Vallarta

- uno d e los hombres de rie ucia <¡u ocupan un solio en la
historia de México- dt'Spn' lll\o estas dos afirmaciones a la ma
nera de un co mentario a UII inform e de la Fundación Rockefe
ller. En ese dO('lIlIlI"1l0 1,1 presiden te de d icha Institución
obliga a formales uu-diuuioucs sobre el des tino y la misión de
la cie nc ia a l servicio dt'l hombre en este mu ndo que va c0 l1'!0
un barco a la deriva.

-Es un te rna <¡Ut' siempre me ha provocado la atención, Es
el mismo tem a del discurso mio en cpriembre de 1946 al con
currir a las fiestas del S('Klllldo e ntenario de la Universidad

de Princeton .
- Con frecuencia SI' ; Il U'i;1 ( '11 nuest ros paises hispanoamerica

nos a los gobicrnos qUt' inv ie rten dinero en la investigación
cient ífica y a eso lIam;1I1 d ilapida ción. a lgunas gentes.., .

-Yo creo que todavía 110 hemos llegado al punto de que en
nuestros países se den cuenta las a utoridades de que el dinero
mejor in vert ido es 1'\ lJue se' Ir-Ista en la ed ucación del pueblo
y en la in vest igaci ón rien u fica. A mi modo de ver. gran parte
de nuestros problemas, volv iendo al tema ante rior. se deben a
ese desequilibrio entre los procedimientos politicos y la reali-

.dad que nos rodea, para resolver los problemas del mundo, .
-¿Usted cree que la Uncsco está haciend o algo efectivo den

tro de ese progr.lll1a de reconst rucción de orientación de la

cultura?
-Ojalá ... ¡El mund o est;i tan revuelto! Ojalá... Todo lo que

se haga pa ra provocar un cambio en las condiciones, debe ser.
aplaud ido , Tales condiciones son las que nos han llevado a la

.. guerra en el pasad o, y hay que reso lver los problemas interna- ;
cionales, pero no a trav és de la guerra,

- ¿Cómo podríamos de cir : la ciencia al serv icio de la patria o
la patria al servi cio de la ciencia?

-Le tengo miedo a la pr egu nta . Porque la ciencia tiene una
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misión suprema, alta, a ltísima : e! descubrimiento de la verdad
para e! bien estar de la humanidad, y no e! de dar un poderío
a un a nación det erminad a o a un grupo de naciones, Hay que
desen volver el bienestar humano, que perfeccionarlo, que tra
bajar in fatigablem ente po r e! mejoramiento de! hombre,

- Am érica pu ed e demostrar ahora a los europeos que aquí
también se está trabajando. que no tuvo razón Papini -en oca
sión no lejana- al juzgarnos tan de spectivamente,..

-Respecto a lo que dijo Papini , en lo que se refiere a cues
tiones científicas. creo qu e no tienen importancia sus opinio
nes, por la sencilla razón de que Papini no es hombre de cien
cia . Aho ra bien , hablando más en términos generales,
pod ríam os decir que aun cuando la aportación de las naciones
iberoame ricanas a la cienc ia no es todavía de gran importan
cia, sin embargo el desarrollo de! interés por las cienci as se
acentúa cada día más en ellos y poco a poco se van haciendo
cont ribuciones de mayor trascendencia; sí señor. ..

-Pero seguimos entregando a la ciencia muchas materias
prim as.

- ¡Cóm o no! Yo creo que eso es completamente exacto,
Cuando un iberoamericano hace un trabajo científico al lado
de un europeo, eso no ha llamado la atención al señor Papini .
Me par ece que el honor de una investigación la hacen recaer
sobre el euro peo en vez de con siderarla como una contribu
ción conjunta,

- Pero la última guerra mundial ha dado una nueva catego
ría a nuestra América.

- El progreso de las comunicaciones intercontinentales se ha
ido perfeccionando cada vez más, y hoy estamos, los hombres
de estudios, más al habla directa que antes,

-Cuénteme algo sobre su viaj e a Rusia,
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Teoría de la Relatividad . duran te mu chos anos.
- ¿Y como cuántos alumnos concurren a su cátedra de Físia

nuclear?

-En El Colegio acio nal tengo genera lmente entre cua
renta y cincue nta , )' d iez o veinte en la nive rsidad.

-¿ Y cuál ha sido uno de sus aprendizajes de maestro en el
Instituto Politécn ico acional-

-Creo que ese Institu to debe r lo hará : preparar a los técni
cos que necesita la industria me xicana .

- ¿Usted fue alumno de la Escuela de Ingenieros Mecánicos
y Electri cistas?

- Sólo hice mis estudios en la Naciona l Preparatoria, y en
1917 pasé a Massachuseus )' a llí obtuve lodos mis grados y
luego fui a Su iza y a Alemania ...

-¿Quiénes fueron sus profesores de ~Ialemáticas?

-Tuve mu y buena suerte. Fueron don Sotero Prieto. en
1916 . quien dió sus primeras c1ascs en su Acade mia de Mate

máticas . Mansilla del Rlo en Fisica , don José de las Fuentes en
Cosmografla , don Vi eme Echag-.tray, (lue daba la primera de
Matemáticas. don Robert o Medell ln (lile daba la de Química.

-¿Y despu és de sus tud ios en EllroP;I?
- Después me fui a Cambridge }' en 1926 me nombraron

catedrático en Ma . huseu s. Volv l ;1 Alemania en 1927 y
1928 . Estuve en Bcr lln y en l.eip/ i¡;,

-¿ Yen dónde conoció usted iI EinMrin? I

-Le conocl en Al mania . Fue mi mae-stru, como lo fueron
SchrOding r, Von Lau, Rd r henb;l( h. Sehur, todos ellos en
Berlln ; y en 1.c:ipzig lo fueron II c-i\t"lIhr IK )' 1 bye.

- ¿Cw\nto ti mpo tuvo C-lI ( ;;'/IIhl idgr ?
-En total y in ti in o :11'1( • du atue rllm fui profesor dieci-

séis.
-¿En d6nd publi ó eJ e:' prefrlrl\( i.1 \ll~ I i1b;ajos?
-En la PltJSÜol RtviIw dc- C-\O' YUf k. )' en Natur,. de Loo-

ENTREJ'ISTA DE
IUFAEL HEUODORO J'ALLE

-Ha}' qae estudiar el paudo (omo con mOliyo d. 101 rtltOl de Caiabü
pasado. Los tradicionalilul comtl m moco qu. podrbn inYiw a la ma·
una gran dalta1ud cuado imalinan mee;.)n do 101 d. Tapa<: JUaan.
que el Paú dt 101 1_ ti una Jin ·
fonia pastoral, mitnrru 101 román·
ticOl dtl biJpaniano babIa.. ,f . l. , _ 
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Situación de la Universidad deMéxico
AloeuciÓ1l d.Uicmciodo J_ José GOfUáI.. S_" S.crtllllio
G....,.al dt la fJNAM, ", '.1 ""O _ SI tftt'-Ó '", IGEs~

Obj.,iIJaPrtsidnicioJ• •1 20 dt ..",,¡tmbr. tlltilllO, .

LA U1IhItrriJ;" ti; Mlxico ;. i. br.,,¡ pr~"m;"";;'I~ ;, r"";" lo";..dtJUrio ti. lJl

¡.,,¿«ÍÓfJ y tltI «.mI.cim;n;l~ mnnorllblt,~ fine. ti prmdp;o' tÚ ,.~
fM%ÍC...., tI.b< qwtltr g,IIbJo t1IltlT.u ti. oro t1I lo. fllSlo. ti. nnlT. bisl"';'" T_
fIObú y tlivJ. h4 sitlo,. ",i.ión ti. 14 U"wmiJJ t1I14 1!itl. ti. Mlxko; la gJJ.rú
¡", sitio ni post..., qw t1I 1011.. 14. 1T....form.óotlt t sodtlts qw .. ¡"", o,"Jo. SI

¡", tI"I«Jo ni litulJ. inJ.ltblt. 1.4 U"wmiJJ ¡", IltgJo ",., prof-ú-••
,. mlTtiú tltI publo. y .t1I ni .mo se ¡",,, t1IgttoJ,Jo lo. 1IÚ' ptlTo. iJuln; y . ¡"",

ctnIÚHIlitlo ,.. l;,mlllS y .. pr.,.,• • 14 ¡.vt1lltul por. ftJNIUt tl Mhcko tltI -
NJit tI.b< iglf()f'tr 14 mcomp..,.blt obr. qw ...1i%ll 14 U1IhItnitlJ N~

AtlIÓIfmIU ti. Mlxko • 1'''''' ti• ... ;,..Iil.lo. ti. ;"VtsUg«ÍÓfJ , ti. nJhIr. ; ...J.
tI.b< tltscOf!«tr qw '", .1 , ;1 . ....- ' .' - • . ~ -l.1 ~cI""" l ••
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-Tuve el gusto de dar una conferencia sobre rayos cósmicos
en la Academia de Ciencias de la URSS, porque es lo único en
lo que yo me sentí competente para hablar. Unicamente me
puse en contacto con los hombres de ciencia.

-Revisando los textos periodísticos de don Justo Sierra se
encuentra que él insitía mucho sobre el valor de la ciencia, de
la técnica, del mundo en poder de los preparados. ¿Cree usted
que el joven en México ya comprendió eso de que hay 'que
prepararse? .

-Todavía no . Yo creo que todavía no. Todavía el joven
mexicano confunde la posesión de un título con la de los cono
cimientos.

-Pero sucede que los jóvenes se quejan de que no hay maes-
tros ...

-Es posible que lo que no hay es discípulos.
-Maestros como lo fueron Altamirano y Justo Sierra.
-El desbarajuste..: La Universidad ya ha entrado por for-

tuna en una etapa reconstructiva. .
-¿Y usted qué cátedra es la que sirve ahora?
-Estoy dando un cursó sobre las'partí~ulas elementales de la

flsica, en la Universidad Naci'¡>,nal; y,además: doy otro sobre
flsica nuclear en El Colegio Nacional. '

-He leído en un periódico chileno que en aquel país tam-
bién hay esa cátedra~ ' , .':;.;. . ' '

-Yo 'la' estoy dando d~sde!hace' t uatro años en El Colegio
Nacional, 'f'¡' ,,] ,.,~

-¿No piensa reunir eri algún libro sus experiencias en dicha
cátedrá? ' , '" -s-, <

- Todávía 'me tardaré algÓ~ tiempo para ver si está bien ma
duro para ser 'publicado.
' - ¿ESta predilección de usted empezó en el Instituto Tecno

lógico 'de: Massachuseús? '

-Yo di allá' u~ cuioso de' Teoría electro-magnética y el de
t t t, ~ {. l _,"
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dres, lo mismo que en el [ournal o/ .\lathnn atiCJ and Physics de
Cambridge. Uno de ellos versa sobre un expe rimento hec~o

en México para averigu ar el espectro de energía de la radia
ción cósmica primaria. Son expe rimentos qu e se han empren
dido bajo el signo del Instit uto de Física de la Universidad .

-Esos trabajos sobre los r.lYos cósmicos se han extendido
hasta Sudam érira, y entiendo que usted está identificado con

ellos.
-No he ido a Sudam érica. Tengo muchos deseos de visitar

esos países.
-¿Cómo están sus relaciones con sus co legas de Europa?
- No se aprox iman a lo que eran antes de la guerra; pero

pocoa poco torn a rán aquel ritmo.

- ¿Usted trabaja con la O~ ;.
-Fui a Nueva York como representa nte de México en la

Comisión de la Energía At ómica de las aciones Unidas. de la
que fui president e en diciembre de 194 6.

- ¿Ya se conoce el re su ltado de esa gestión ?
-Desgraciadamenre Ira ra só, Es que hay dificultades entre

los Estados Unidos y la nión Soviética. como todo el mundo
lo sabe.

- ¿Ytodavía usted lralMj a romo miembro de la Comisión de
la Energía Atóm ica;'

-No. ¡Vea usted! México Iue nombrad o miembro sólo por
un año y terminaron esas funcio nes el 3 1 de diciembre de
1946. Al dej ar de ser miembro d dicha comisión habrá que
esperar otra oport unidad . 1..., comisión consta de doce miem-:
bros, seis son permanentes y los otro transitorios. Por la pri
mera vez tres fueron nomh rados solamente por un afta y entre
ellos figur ó M éxico , Los nombra la asamblea general de las
Naciones Unidas .

-¿Y no pued n ser rcc lcrtos ?
-Pueden ser electos nucvam III cuando pasen por lo me-

nos dos años.
-Veo qu e usted con tin úa figurando como miembro de la

Comisión Impulsora y Coordinadora de la Investigación Cien
tífica. que se fundó en 1942 en pi na guerra.

-Ha reali zado ya algullas labores de importancia. tales como
el desarrollo del Instituto de Física de la Universidad Nacional
Autónoma. concediendo varias becas de acuerdo con las Fun
daciones Rockefeller y C ugge nheim y el Instituto de Educa
ción Internacional. Y ha llevado ade lante un programa de in
vestigaciones sobre me cá nica de 10 5 suelos y sobre los
minerales uraniferos de México. Las que ha emprendido don
José Mireles Malp ica en los laborat orios de la Escuela Superior
de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, sobre nuevas fuentea'dei
alta tensión para la aceleración de partlculas cargadas de elec
tricidad y la producción de Rayos X. ha contado también con
el apoyo económico.

-¿Hay alguna relación muy int ima entre los rayos cósmicos
y la física nucl ear?

-Creo que- sí. Para qu e se vea esa relación. me pern;itiré h
precisar algunos conceptos. El núcleo atómico se mantieneen
equilibrio bajo la acción de dos clases de fuerzas: las cohesivas
de muy corto alcance y las de repulsión eléctrica. Las primeras ,
tienen que ver con una partlcula elemental de la flsica.el t,ne
són o mosotrón ; esta partícula fue descubierta al hacerse exps
rimentos sobre los rayos cósmicos, y al dilucidar sus propieda
des. se llegará a conclusiones muy importantes sobre las
fuerzas nucleares. y. por consiguiente. con todo lo que tiene

que ver con el núcleo .
-Las relaciones de usted en el
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-Estoy en correspondencia con varios cole!@s~ P{l¡ra ver si es
posible que esos experimentos se efectúen en la mejor forma.
Entre ellos mencionaré a Rossi en Cambridge. Oppenheim~~ y
Wheeler en Princeton, Brode en la Universidad de California

.. . -. ~ ~ .
y otros más. . ,," ¡,

-Antes de la guerra, a juicio de usted, ¿cuál,era el gaís que
iba a la vanguardia de 'las investigaciones sobre física nuclear:

-Me parece que Alemania: Su situación a este respecto era
en 1943 la más importante en el mundo. TOdavía no nos ex
plicamos por qué los alemanes se 'dejaron en~~~~ co~ la mon
serga del nazismo.Es que los dioses ciegan a quienes quieren

perder! ' te.

y aquí termina mi conversación con el insigne hombre de
ciencia mexicano. que ha podido consolidar su prestigio entre
gándose al estudio con devoción religiosa. con la exactitud que
el deber impone. en un ambiente de modestia, como .corres
ponde a quien vive en un mundo de altas preocupaciones inte
lectuales . Esta conversación fue sostenida hace poco más de un
año y estoy seguro de .que el doctor Sando vál Vallarta podría
contarme algo más sobre alguna de las experiencias adquiridas
en ese lapso.

(Sandoval Vallarta es uno de los universitarios de primera
línea en México. Pertenece a una familia ilustre. en la que
sobresale el gran jurisconsulto don Ignacio L. Vallarta, Su in~

teligencia y su cultura le llevaron a un alto puesto de cátedra
en el Instituto Tecnológico de Massachusetts (1923-1969) Y
esto basta decirlo en su elogio . Ha sido director del Instituto
Politécnico Nacional. profesor visitante en la Universidad de
Lovaina, conferenciante en las de Harvard y Toronto, presi
dente de la Academia Nacional de Ciencias de México. jefe
del Departamento de Investigaciones Científicas de la Univer
sidad Nacional y ocupa una de las curu les de El Colegio Nacio-

.nal.O .
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